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PPP

8日，发改委召开城市轨道交通投融资机制创新研讨会，
重点介绍了港铁可持续发展的PPP模式经验、北京四号地铁
线PPP项目运作等情况。目前，各地方政府对于推进PPP模
式意愿强烈，已落地项目也大多集中在市政和轨交领域。

机构预计，从2016年到2020年，我国城市轨道交通总里
程预期7000公里至7500公里，总里程数将翻番，复合增速将
达 18%左右。城市轨交的投入至少可达 2 万亿元以上，将给
工程建设、轨交设备和维护运营市场带来大量新增订单。

据了解，近年来我国城市轨道交通快速发展，国家已批准
43 个城市建设规划总里程 8600 公里轨道交通，目前已通车
里程3400公里，在建里程约3000公里，年度投资总规模达到
3000亿元左右。轨道交通建设成本高、投资需求大，同时，由
于其具有公益属性，运营维护也需要持续的资金保障。在快
速发展过程中，解决好建设运营的资金筹措已成为轨道交通
可持续发展的关键问题。在铁路与城市轨道交通建设中，有

效解决投融资渠道成为关键。在鼓励社会资本进入方面，
PPP 模式在政府信用增信下，有效保证了社会资本进入后的
有序退出，成为目前轨交建设中重要的投融资模式。

公开资料显示，今年以来PPP项目投放提速，对轨道交通建
设带动作用明显。截至今年上半年，PPP 全部入库项目投资额
达10.6万亿元，处于执行阶段项目1 万亿元，落地率达23.8%，7
月份签约项目进一步提升。前两批PPP示范项目中，轨道交通、
污水污泥处理、地下管网为PPP项目的三大重点领域。其中，第
二批项目中的轨交项目（含城市有轨电车）有 16 个，占比为
7.76%，总计投资额达到2556.95亿元，占比为38.81%。城市轨
道交通建设项目体量大，拉动投资的效果明显。

近日，呼和浩特市轨道交通 1 号线一期工程 PPP 项目签
约仪式正式举行，作为我国险资入股轨道交通PPP项目第一
单，险企等金融机构的参与将有助于轨道交通项目加快落
地。数据显示，去年我国城市轨道完成投资 3683 亿元，比上
一年大幅增加 27%。我国基础设施建设中，轨道交通建设是
最有发展前景的领域之一。在PPP等投融资模式的助推下，
轨道交通建设将步入快速发展期。

综合券商研报来看，康尼机电为国内轨道交通门系统供
应商龙头，市场占有率近50%。公司上半年轨交板块实现营
收7.13 亿，同比增长17.22%，整体销售毛利率38%，同比小幅
提升。其中，门系统实现营收6.19 亿，同比增长17.13%，主要
来源于城市轨交门系统等市场需求增长。另外，公司还成立
了维保业务部，积极拓展轨交维修保养配件业务。利源精制
主营轨道交通铝型材，目前公司正在定增募资近 30 亿元，其
中27亿元将用于轨道车辆制造及铝型材深加工建设项目，该
方案已获证监会发审委通过。 上证
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LED行业
回暖将持续
产业链望迎并购新机遇

在台湾晶元光电打响提价第一

枪后，三安光电、国星光电、木林森

等大陆企业纷纷跟进，LED 产业进

入价格回暖期。业内人士表示，在

经历过 2015 年的行业“大洗牌”后，

LED芯片、封装价格开始触底反弹，

鉴于价格战和无序竞争成为过去，

料此轮价格回升将持续并延伸到终

端产品领域。

更为重要的是，全球整合背景

下，LED 产业进入资本驱动成长阶

段，开启新一轮的并购整合。随着

GE、欧司朗等退出照明市场和中国

白炽灯淘汰，中国将成为 LED 产业

转移主要承接平台，迎来新一轮发

展良机。

近期的“提价潮”刷爆LED产业

圈，产业回暖迹象显著。在台湾晶

元光电率先提价的带动下，大陆的

LED龙头三安光电紧跟着将部分中

小尺寸产品价格上浮10%；国星光电

决定将显示屏器件全线产品价格上

调 10%；木林森决定将显示屏 RGB

灯珠价格统一上调 5%。此外，信达

光电等非上市公司也纷纷调高了灯

珠价格。

事实上，从二季度起，LED行业

已表现出企稳的特征。以华灿光电

为例，公司在半年报中表示，由于价

格过度下跌，从二季度起行业产品

价格有触底反弹的现象。

原材料和成本上涨成为本轮

LED价格上涨的主要因素。木林森

称其涨价因原材料价格上升；三安

光电则表示，涨价因黄金、衬底大幅

上涨和人工成本上升；国星光电将

涨价归因于金线和银支架的成本走

高、蓝宝石衬底价格大幅上涨。

对此，华灿光电总裁刘榕表示，

价格触底反弹有望持续，并延续到

终端产品环节。原材料等成本上涨

是 LED 涨价的显性因素，但更为重

要的是，经过一段时期的恶性低价

竞争，整个产业链各环节的利润空

间已被压缩到极限，产品涨价成为

必然。随着白炽灯淘汰、人们对产

品质量要求的提升，低质低价竞争

时代成为过去，产品涨价持续可期。

刘 榕 同 时 强 调 ，全 球 整 合 背

景下，LED 产业进入资本驱动成

长阶段，坚守主业的龙头公司会

通过更多的海内外并购重组实现

更大更强。

由于产业利润下降，GE、欧司

朗、三星等国际 LED 巨头纷纷退出

照明市场，中国将成为 LED 产业转

移的主要承接平台，有望迎来更多

的海外、高端市场份额，以及新一轮

的产业并购机遇。 李兴彩

万亿投入助新订单大增

PPP模式助力轨道交通建设

近日中科院电工所成功研制出全球首根100米量级铁基
超导长线。这是铁基超导材料从实验室研究走向产业化进程
的关键一步，标志着我国在铁基超导材料技术领域的研发走
在了世界最前沿。目前，美、日、欧等国家的铁基超导线制备
还处于米级水平。

据上海证券报9月8日消息，铁基超导材料在工业、医学、
国防等诸多领域具有广阔的应用前景，被认为是最具发展前
景的新型高温超导体之一。目前高温超导材料正从研究阶段
向应用发展阶段转变。数据显示，去年全球超导技术市场规
模达到18亿美元，预计到2022年市场规模将增至58亿美元，
年均复合增速将达12.8%。其中，商业、医疗保健和电力等工
业领域的需求提升是促进市场快速增长的主要原因。

铁基超导材料是继铜基超导材料之后发现的一类新的高

温超导材料，这是高温超导研究领域的一个“重大进展”。据了
解，铁基超导体由于其上临界磁场最大可超过100特斯拉，并
且在高磁场下仍能保持超导无损传输和高载流密度的特性，使
其迅速成为国际超导领域争相竞逐的研究热点。

公开资料显示，2013年度国家自然科学一等奖，即为“40K
以上铁基高温超导体的发现及若干基本物理性质的研究”。该
项研究成果首次突破麦克米兰极限温度，确定铁基超导体为新
一类高温超导体，为未来潜在的应用提供了新的材料体系。

从产品类型来看，超导分为低温超导和高温超导。其中，
低温超导应用范围最广泛。随着技术的不断改进，高温超导
需求将不断增加。从应用领域来看，磁共振成像将成为应用
需求最多的一个领域。另外，电子电气将成为超导技术需求
增速最快的领域。 中证

《超导》

我国超导研发再获突破
产业化进程将提速

今年以来国内钛白粉巨头持续提价，随着钛白粉价格的
持续上涨，企业盈利出现复苏，行业景气开始回暖。此轮钛白
粉价格上涨主要是受国内外钛白粉企业产能收缩，供需格局
改善所致。随着我国钛白粉行业供给侧改革的推进，行业兼
并整合进程的加速，未来行业供需格局有望进一步改善。受
益房地产、汽车行业的复苏，未来国内需求亦有望恢复增长，
钛白粉出口的复苏则有望进一步带动国内钛白粉需求。

对于钛白粉价格此番连续上调的原因，一位钛白粉分析
师认为，首先是原材料钛精矿价格上升过快，成本推动。5月
下旬至今，钛精矿价格已累计涨超40%。8月初，西南龙头矿
企 47 品位钛精矿报价调整至 1000 元/吨，其他企业跟涨拉
高。其次是生产商开工率下降，自身库存紧张，加上一部分产
量还用于外贸出口，导致国内供应进一步紧张。自2015年6
月份以来，国内平均开工率由70%逐渐降至50%左右，降幅达
约 20%。2015 年，国内钛白粉产量仅 232 万吨，产能利用率

为 63.91%，创 2009 年以来新低。今年钛白粉产业在环保压
力下，中小产能加速出清。而在供给收缩之际，出口正逐步恢
复。今年 1 至 6 月我国钛白粉累计出口 348506.326 吨，同比
大增 28.04%。近期，韩国宣布终止对华钛白粉反倾销调查，
也进一步提振出口信心。此外，近期锐钛型钛白粉行情滞后
跟进，涨价幅度在 300 到 500 元/吨，也进一步营造了涨价气
氛。

长城证券表示，2016 年以来钛白粉市场价格始终处在
“上升通道”，市场环境好，业内关注度高，政策利好不断，这些
因素的重合促成了钛白粉的“牛市”，涨价逐步成为“新常态”。
业内人士表示，目前出货情况国内外不对称，后市原料钛精矿
挺价或助推钛白粉市场继续强势，投资者可逢低布局钛白粉
涨价受益股。国内受益于钛白粉价格上调的上市公司有：佰
利联、安纳达、中核钛白(002145)、金浦钛业。值得注意的是，
佰利联收购四川龙蟒，跻身全球前四强。 和讯

《钛白粉》

钛白粉进入“牛市”


